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Наши зимние праздники – 
самые главные и самые люби-
мые. Они согреты теплом встреч 
с родными и близкими, напол-
нены незабываемыми мгнове-
ниями и атмосферой счастья. 
Нас объединяют ожидание до-
брых перемен, надежда на осу-
ществление профессиональных 
и личных планов.

Основа для этого – события 
2023 года, ставшего для Та-

ганрога особым, юбилейным. 
На достойном уровне были 
проведены мероприятия, по-
священные 325-летию со дня 
основания города и 80-летию 
освобождения Таганрога от не-
мецко-фашистских захватчиков.

Мы с вами делали все воз-
можное, чтобы поступательное 
движение вперед, несмотря 
на все испытания и сложности, 
не останавливалось. Вместе 

продолжали заниматься зада-
чами благоустройства и преоб-
разования Таганрога, реализо-
вывали различные социальные 
проекты, добивались серьезных 
производственных показателей, 
работали на повышение обо-
ронной мощи нашей страны, 
оказывали всемерную под-
держку участникам специаль-
ной военной операции и чле-
нам их семей.

Мы завершили 2023 год 
с хорошими результатами 
по целому ряду направлений, 
но проблемных вопросов еще 
немало. Залог их положитель-
ного решения, как и раньше, – 

преодоление разногласий, вера 
в собственные силы и в правоту 
нашего общего дела.

Пусть в новом 2024 году 
всем добрым начинаниям со-
путствует удача. Пусть год бу-
дет успешным, а самое глав-
ное, о чем мечтает каждый 
из нас, – мирным.

Крепкого вам здоровья, 
счастья и благополучия! Тепла 
и уюта вашим домам!

Председатель Городской Думы – 
глава города Таганрога 

Инна Титаренко

Глава Администрации города 
Таганрога Андрей Фатеев

Дорогие таганрожцы!
Сердечно поздравляем вас с Новым годом и Рожде-

ством Христовым!

Но в любые времена, даже 
очень тяжелые, в нашей 

стране отмечали наступление 
Нового года и Рождества. Эти 
праздники обладают волшеб-
ным даром раскрывать в людях 
лучшие черты, пробуждать до-
брую энергию, умножать значи-
мость наших семейных, тради-
ционных ценностей.

В эти дни мы стремим-
ся по-особенному порадовать 
близких, увидеть восторг в гла-
зах детей, согреть вниманием 
и теплом родителей. Давайте же 
оставим в прошлом обиды и не-
доразумения, скажем самым до-
рогим людям о своих чувствах, 
о том, как мы ими дорожим.

Пусть эти сердечные слова 
придадут всем нам больше ду-
шевных сил и уверенности, на-
строят на продолжение добрых 
дел – чтобы мы по-прежнему за-

ботились друг о друге и смогли 
преодолеть трудности.

Пусть 2024 год будет для 
всех нас удачным, успеш-
ным и, наконец, мирным! 
Пусть не подводит здоровье, 
а мечты и надежды обязатель-
но исполняются!

С Новым годом и Рожде-
ством Христовым!

Выход в свет первого номе-
ра газеты в новом году – 

это всегда волнующее событие, 
с которого начинается отсчет 
новой страницы истории «Таган-
рогского пенсионера». Спасибо 
всем, кто шагнул вместе с нами 
в новый, юбилейный для газеты 
год! Да-да, в августе исполнится 
10 лет с момента выхода в свет 
первого выпуска «Таганрогско-
го пенсионера», который рос 
и развивался на ваших глазах. 
Так что юбилей газеты – наш 

общий праздник, который мы 
будем отмечать вместе с вами, 
наши уважаемые читатели.

Но для начала давайте вы-
строим план работы на ближай-
шие 12 месяцев. Для того чтобы 
сделать газету еще интереснее 
и разнообразнее, нам очень 
важно слышать вас, понимать 
и знать, как и чем вы живете. 
Делитесь с нами своими про-
блемами, предлагайте вари-
анты новых рубрик, адресуйте 
вопросы, на которые не можете 
найти ответы, и т.д. Политика, 
экономика, благоустройство, 
безопасность, социальная сфе-
ра, культура, образование, пра-
вославие, краеведение – это 
темы, которые были и остаются 
в центре внимания «Таганрог-
ского пенсионера». В новом 
году, официально объявлен-
ном Годом семьи, мы продол-
жим серию очерков о семей-
ных династиях. Следуя вашим 
пожеланиям, будем освещать 
деятельность политических 
партий и ветеранских органи-
заций, публиковать актуальные 
интервью. Наши журналисты го-
товы рассмотреть все ваши ра-

циональные предложения и во-
плотить в жизнь интересные 
идеи. Звоните нам по телефону 
8 (950) 863-39-26. Давайте де-
лать газету вместе! 

Хочется верить, что юбилей-
ный год станет для большой 
и дружной семьи «Таганрогско-
го пенсионера» годом наших 
общих успехов и укрепления 
дружбы!

Напоминаем о том, что 
свежие выпуски газеты всег-
да можно найти в типографии 

по адресу: пер. Мечниковский, 2 
(цокольный этаж здания Управ-
ления социальной защиты на-
селения Таганрога), в магазине 
«Галерея прессы» по адресу: 
пер. Спартаковский, 6, в магази-
нах «Медтехника» по адресам: 
ул. Александровская, 73 и пер. 
Гоголевский, 24, в магазине 
«Студия слуха» по адресу: пер. 
Гоголевский, 11.

Главный редактор газеты 
«Таганрогский пенсионер» 

Андрей Плешаков

Слово редактора

Дорогие друзья!
Завершился 2023 год – год трудных и необходимых 

решений, важных событий, больших перемен, которые 
происходили и продолжают происходить во всем мире, 
в России, в Таганроге, в жизни каждого из нас.

Информация МФЦ

Дорогие друзья! 
Коллектив МАУ «МФЦ Таган-

рога» искренне поздравляет вас 
и ваших близких с наступающим 
новым 2024 годом и Рождеством!

Пусть наступающий год принесет 
радость, уверенность и оптимизм. 
Пусть он будет разным: ярким и весе-
лым, романтическим и мечтательным, 
удачным и целеустремленным. Пусть 
он станет отличной возможностью 
продолжить свои успешные начинания 
и прекрасным шансом для тех, кто 
решил начать все сначала. Грустные 
и горестные моменты пусть уйдут 
в прошлое, а самые лучшие и приятные 
воспоминания согревают душу ласко-
вым теплом. Пусть забудутся старые 
обиды, открыв дорогу для новой дружбы 
и любви. Желания пусть исполнятся, 
любимая работа приносит удовлет-
ворение, новые знания и свершения. 
Пусть каждый человек обретет свое 
собственное счастье, семейное согласие 
и домашний уют. 

С Новым годом! 
С Рождеством!

Посредством приложения «Госключ» 
обеспечена возможность подписания 
электронных документов на Едином 
портале государственных и муници-
пальных услуг. Приложение позволя-
ет подписать договор купли-продажи 
транспортного средства, заявление 
на отправку декларации 3-НДФЛ, за-
явления на кадастровый учет и реги-
страцию прав на недвижимость, запрет 
на действия с недвижимостью без лич-
ного участия, исправление ошибок 
в Едином государственном реестре не-
движимости, заявление на распределе-
ние пенсионных накоплений, заявление 
на регистрацию расторжения брака при 
совместной подаче. 

Для получения Сертификата уси-
ленной электронной подписи с помо-
щью мобильного приложения «Гос-
ключ» заявителю необходимо пройти 

очную идентификацию 
пользователя, для чего 
следует посетить МАУ 
«МФЦ Таганрога» (один 
из офисов).

Сертификат уси-
ленной квалифициро-
ванной электронной 
подписи (УКЭП) отобра-
зится в мобильном при-
ложении «Госключ», по-
сле проведения очной 
идентификации в МФЦ.

В приложении мож-
но бесплатно получить 
сертификаты элек-
тронной подписи, а также сформиро-
вать усиленную неквалифицированную 
и квалифицированную электронные 
подписи (УНЭП и УКЭП).

Приложение соответствует требова-
ниям к средствам электронной подписи.

Для получения УКЭП через МФЦ 
необходимо:

• установить приложение «Гос-
ключ»,

• направить в приложении заявку 
на выпуск УКЭП,

• прийти в выбранный офис МФЦ 
с паспортом, сообщить номер телефона, 
указанный при регистрации на портале 
Госуслуги.

Специалисты помогут заполнить 
заявление на получение сертификата 
УКЭП в приложении и сделают фото для 
последующей идентификации.

Сертификат УКЭП теперь можно 
получить в МАУ «МФЦ Таганрога»

Уважаемые таганрожцы! 
В МАУ «МФЦ Таганрога» с ноя-
бря 2023 года предоставляется 
новая услуга – «Госключ».

и домашний уют. 

С Новым годом! 
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– Евгения, как и когда родилась 
идея обучать детей программированию 
в Таганроге?

– Занимаясь с детьми, посещающими 
Школу скорочтения и развития памяти, 
мы обратили внимание на то, что у мно-
гих возникают сложности с понимани-
ем математики, логикой, абстрактным 
и пространственным мышлением и др. 
Откорректировать эти проблемы и рас-
крывать внутренний потенциал ребен-
ка можно и нужно. Так родилась мысль 
открыть в Таганроге школу, нацеленную 
на развитие универсальных навыков, 

таких, к примеру, как алгоритмическое 
мышление. К тому же Таганрог, претенду-
ющий на статус IT-столицы, на тот момент 
не располагал соответствующей базой 
для обучения детей программированию. 

Мы не случайно остановили выбор 
на Международной школе программи-
рования и математики «Алгоритмика». 
Этот образовательный проект – лидер 
среди детских школ программирования, 
имеющий свои филиалы более чем в 90 
странах мира. О многом говорит и тот 
факт, что это единственная IT-платфор-
ма, которая включена в государственный 
образовательный стандарт и в программу 
школьного курса информатики. К приме-
ру, в Азербайджане именно по этой про-
грамме обучаются школьники начиная 
с 5-го класса.

– Вы согласны с тем, что владение 
основами программирования сегодня 
так же важно, как умение читать, счи-
тать и писать?

– Конечно, в современных условиях 
цифровая грамотность фактически стала 
аналогом обычной грамотности, без ко-
торой невозможно получить образование 
и сделать карьеру. Знание основ програм-
мирования помогает лучше разбираться 
практически в любой специальности, ка-
кую бы ни выбрал ребенок в будущем, 
начиная от экономики и заканчивая линг-
вистикой. Более того, программирова-
ние – это интересный и новый мир, кото-
рый откроет ребенку совершенно другие 
грани познания и будет способствовать 
развитию ценных личностных качеств: 
логики, системного мышления, терпения, 
правильной постановки целей и задач. 
Проще говоря, изучение программиро-
вания – это отличная возможность найти 
ребенку полезное занятие с прицелом 
на будущее. Программирование откры-
вает простор для творчества и дает воз-
можность детям создавать собственные 
проекты, будь то игры, анимации, веб-сай-
ты, чат-боты и т.д.

– Игры играми, но в чем польза обу-
чения программированию?

– Программирование учит массе по-
лезных вещей: дисциплине, самооргани-
зации, анализу, принятию решений, си-
стемному подходу, стойкости, упорству. 
При изучении программирования фор-
мируется навык критического мышления. 
Ребенок учится спокойнее реагировать 
на неудачи и вместо того, чтобы впадать 
в панику, находит решение проблем лю-
бой сложности. Программирование по-
зволяет детям лучше понять математи-
ку. Визуализируя абстрактные понятия, 
дети начинают понимать, как применять 
предметные знания из области матема-
тики к реальным ситуациям. Думаю, что 
программирование аналогично изучению 
любого нового иностранного языка. То 
есть дети учатся логической коммуни-
кации, укрепляя как устные, так и пись-
менные навыки. Хотелось бы отметить, 
что в «Алгоритмике» есть такое инте-
ресное направление, как Олимпиадная 

математика. Это возможность «прока-
чать» математическое мышление, по-
лучить отличную математическую базу 
и в дальнейшем участвовать и побеждать 
в олимпиадах.

– А будет ли интересно программиро-
вание маленьким детям или гуманита-
риям, и как выстроен процесс обучения?

– Основная «фишка» «Алгоритмики» – 
собственная онлайн-платформа. Это соз-
данный методистами и программистами 
компании продукт, состоящий из мно-
жества блоков и уровней возрастающей 
сложности. Каждый ребенок в своем лич-
ном кабинете выполняет задания по сво-
ему собственному плану, прогресс отсле-
живается преподавателем и методистами. 

Все задания – это не сухие задачи 
из скучного учебника, а увлекательные 
истории, к примеру, о запуске космиче-
ского корабля на Марс, спасательной 
операции и т.д. Чтобы заставить нари-
сованного персонажа двигаться и до-
стичь заветной цели, детям приходится 
разбираться в довольно сложных мате-
матических понятиях. Но проходит это 
совершенно без напряжения, потому что 
«упаковано» в игровую форму. 

Мы всегда отталкиваемся от тех на-
выков и интересов, которые есть у ре-
бенка. Изначально проводим тестиро-
вание, выявляя интересы и способности 
наших учеников. И если ребенок говорит, 
что ему интересно творчество, мы не бу-
дем навязывать ему программирование, 
а подберем, к примеру, курс, связанный 
с графическим дизайном, видеосъемкой, 
видеомонтажом и т.д. 

А у тех, кто еще не определился, хо-
чет он быть программистом или нет, есть 
возможность попробовать себя в роли 
копирайтера, дизайнера, SMM-щика. 

Наша задача – разжечь интерес у ребен-
ка, раскрыть потенциал и направить его 
в нужное русло! Родителям не придется 
скачивать новые программы, покупать 
учебники и проверять домашние задания, 
потому что платформа «Алгоритмики» – 
это 3 в 1: умный учебник, лаборатория 
проектов и сообщество по интересам.

– А с какого возраста можно начинать 
обучение программированию?

– С 5-6 лет. Как правило, самых ма-
леньких учеников мы начинаем знако-
мить с основами логики и программи-
рования, компьютерной грамотности. 
По окончании первого курса обучения 
можно перейти на следующий этап 
и так постепенно, курс за курсом, до-
расти до уровня профессионально-
го Python-разработчика. Каждый курс 
рассчитан на 8 месяцев и состоит из 32 
занятий.

Важно то, что на базе нашей шко-
лы учащиеся 8-11-х классов и студен-
ты колледжей могут бесплатно выучить 
языки программирования в рамках про-
екта «Код будущего». Занятия проходят 
как в онлайн-, так и в офлайн-формате. 
А сертификат, полученный по окончании 
обучения, позволит получить дополни-
тельные баллы при сдаче ЕГЭ и соответ-
ственно при поступлении в вуз.

– Как понять, какой именно курс под-
ходит ребенку?

– Для начала нужно записаться 
на пробный урок, по итогам которого 
наши педагоги помогут определиться 
с направлением обучения.

«Алгоритмика» – это действительно 
крутая школа, и главная ее сила – в за-
мечательной команде, которая заряжена 
на результат.

Программирование – ключ к новым возможностям
В ноябрьском выпуске «Таганрогского пенсионера» мы рассказали 

вам о Школе скорочтения и развития интеллекта, которая работа-
ет в Таганроге в рамках образовательной экосистемы «Территория». 
В новом году вас ждут новые встречи с педагогами и учащимися этого 
уникального образовательного проекта. И сегодня в центре нашего 
внимания – Международная школа программирования и математи-
ки «Алгоритмика». О том, как сделать обучение программированию 
увлекательным и захватывающим занятием для детей и подростков, 
мы побеседовали с руководителем экосистемы «Территория» Евгенией 
Тарариной.

Ждем вас в наших филиалах по адресам:
• ул. Греческая, 38;
• ул. Москатова, 15, 3-й этаж, оф. 3;
• ул. Чехова, 353-5.

Получить консультацию можно 
по телефону +7 (989) 628-28-60.

– Я появился на свет за два 
года до начала Великой Отече-
ственной войны в маленькой, 
но бесконечно дорогой моему 
сердцу деревеньке Паристовке, 
что расположена в Чернигов-
ской области, – рассказывает 
Анатолий Михайлович. – Когда 
родители любят и уважают друг 
друга, их душевное тепло пере-
дается детям. И неважно, какой 
достаток в семье, – главное, что-
бы каждый умел ценить и бе-
речь то, что есть. А когда родился 
Николай, я, 10-летний мальчиш-
ка, в полной мере ощутил, что 
значит быть старшим братом. 
Конечно, бывало всякое – и ссо-
рились, и мирились, но всегда 
стояли друг за друга горой.

Суровое послевоенное дет-
ство закалило характер братьев, 

которые очень рано повзросле-
ли. Анатолий покинул отчий дом 
сразу после окончания 8-летней 
школы и поступил в Киевский 
электромеханический техникум 
железнодорожного транспорта 
на отделение «Энергоснабжение 
железных дорог». Учеба дава-
лась легко, но еще больше ини-
циативного студента увлекала 
общественная деятельность. Так, 
став членом комитета комсомо-
ла техникума и вдохновившись 
романтикой комсомольских 
строек, Анатолий отправился 
покорять Сибирь, где ударно 
трудился на благо электрифика-
ции железной дороги на участке 
станции Тайга – Слюдянка, что 
на озере Байкал.

– Тогда я даже предполо-
жить не мог, что скоро судьба 

перенесет меня в южные края! – 
признается Анатолий Михай-
лович. – Но «Партия сказала: 
надо! Комсомол ответил: есть!», 
и я отправился осваивать новый 
объект – электрифицировать 
участок железной дороги Ро-
стов – Иловайск. Так я оказался 
в Таганроге, и именно здесь по-
чувствовал себя на своем месте.

Став секретарем комитета 
комсомола строительных орга-
низаций, Анатолий Николаенко 
участвовал в организации тру-
бопрокатного цеха на Таганрог-
ском металлургическом заводе. 
Работал в Орджоникидзевском 
районном комитете ВЛКСМ, 
а позднее и Орджоникидзев-
ском РК КПСС. Решение же свя-

зать свою жизнь с правоохра-
нительными органами Анатолий 
Николаенко принял в 1969 году, 
когда в Таганроге создавал-
ся Ленинский районный отдел 
внутренних дел (ныне ОМ-1). 
Да, это был весьма неожидан-
ный поворот в его судьбе, но 
трудностей он никогда не боял-
ся, а напротив, считал, что они 
являются отличным стимулом 
для самосовершенствования. 

Приступив к работе в долж-
ности заместителя начальника 
по политико-воспитательной 
работе Ленинского ОВД, Анато-
лий Николаенко проявил свои 
лучшие деловые и личные ка-
чества. И в 1975 году стал за-
местителем начальника Орджо-
никидзевского района (ныне 
ОМ-3), где осуществлял кон-
троль деятельности участковых 
инспекторов, патрульно-посто-
вой службы, инспекции по де-
лам несовершеннолетних, отде-
ла вневедомственной охраны, 
дежурной части и др. Учитывая 
опыт и неоспоримые успехи 
в служебной деятельности, Ана-
толия Михайловича рекомен-
довали на должность замести-
теля начальника Волгодонского 
городского отдела милиции. 

Рубрика таганрогского Совета ветеранов УМВД

Верность долгу
В прошлом году на страницах нашей газеты роди-

лась новая рубрика, посвященная семейным династиям 
служителей правопорядка. Благодаря поддержке Совета 
ветеранов УМВД этот проект будет продолжен в но-
вом году, объявленном Годом семьи. У каждой династии 
«в погонах» – своя уникальная история. Герои нашего 
январского очерка – родные братья по крови и духу, пол-
ковники милиции в отставке – Анатолий Михайлович 
Николаенко и Николай Михайлович Миколаенко. 

Продолжение на стр. 3.

Николай Миколаенко и Анатолий Николаенко.
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Открытие второй модельной 
библиотеки в Таганроге стало 
возможным благодаря реали-
зации региональной программы 
«Модернизация государствен-
ных и муниципальных общедо-
ступных библиотек Ростовской 
области». После капитального 

ремонта и модернизации одна 
из старейших библиотек города, 
созданная в 1957 году, превра-
тилась в современный медиа-
центр. Теперь это максимально 
удобное и функциональное про-
странство для чтения, обучения 
и общения читателей самых раз-

ных возрастов и литературных 
предпочтений. 

За год «книжное царство» 
изменилось и преобразилось 
до неузнаваемости: здесь поя-
вился интерактивный комплекс 
для проведения разнообразных 
мероприятий, игровая зона, зал 
с 3D-принтером для техническо-
го творчества и т.д. Даже в кни-
гохранилище теперь открыт 
доступ для всех читателей, ко-
торые с помощью электронного 
каталога могут найти интересу-
ющую литературу. 

В обновленной библиоте-
ке продумано все до мелочей, 
вплоть до столов-трансформе-
ров. Здесь оборудованы места, 
где можно поработать за ком-
пьютером, уединиться с понра-
вившейся книгой, посмотреть 

фильм на плазменном экране, 
поиграть в настольные игры 
и т.д. В планах сотрудников об-
новленной библиотеки – орга-
низация творческих лаборато-
рий, мастер-классов, выставок, 
презентаций, конкурсов и т.д.

Словом, современная мо-
дельная библиотека – это ком-

фортная обстановка, передовые 
технологии, хранилище знаний 
и место, где можно с пользой 
проводить свободное время. 
Приходите в модельную библи-
отеку, расположенную по адре-
су: ул. Свободы, 29, и вы будете 
приятно удивлены.

Ре
кл

ам
а.

Стоит отметить, что Волгодонск 
в 70-80-е годы входил в число 
городов со сложной оператив-
ной обстановкой, и перемены 
в кадровом составе были на-
правлены на борьбу с ростом 
преступности. Анатолий Михай-
лович работал с предельной са-
моотдачей и вскоре был назна-
чен начальником Волгодонского 
отдела внутренних дел. Очеред-
ное повышение по службе по-
следовало в 1983 году, когда 
Анатолий Николаенко стал на-
чальником инспекции по лич-
ному составу Главного управле-

ния МВД по Ростовской области. 
А когда в октябре 1988 года 
МВД СССР было принято реше-
ние о создании отрядов особого 
назначения – ОМОН, Анатолий 
Николаенко активно включил-
ся в работу по формированию 
отрядов милиции особого на-
значения на Дону.

Все свои профессиональ-
ные успехи, радости и трудно-
сти Анатолий Михайлович, как 
и в детстве, разделял вместе 
с младшим братом Николаем. 
Николай Михайлович после-
довал примеру старшего бра-
та и сразу же после окончания 
8-летней школы в родной де-

ревне переехал в Таганрог, где 
поступил в железнодорожное 
ГПТУ-22. Однако, отслужив в по-
гранвойсках, стал все больше 
интересоваться работой стар-
шего брата, который тогда де-
лал первые, но уверенные шаги 
на посту заместителя начальни-
ка по политико-воспитательной 
работе Ленинского ОВД. И когда 
младшему брату выпал шанс по-
ступить в Саратовскую среднюю 
школу милиции, он осознал, что 
это начало большого пути в не-
простую, но очень важную про-
фессию. После окончания уче-
бы Николай вернулся в Таганрог 
и сразу же приступил к работе 
в Октябрьском ОВД (ОМ-2).

– Считаю, что мне очень по-
везло с наставниками! – при-

знается Николай Михайлович. – 
Я учился профессии и набирался 
опыта у настоящих профессио-
налов своего дела – это А.Е. Ни-
кульшин, Л.Г. Журенко, началь-
ник УР А.А. Карпенко и др. 

По совету коллег молодой 
специалист поступил в Горьков-
скую высшую школу милиции, 
где получил диплом о высшем 
профессиональном образова-
нии. Целеустремленность и тру-
долюбие принесли свои плоды, 
и Николай Михайлович был на-
значен на должность заместите-
ля начальника Орджоникидзев-
ского ОВД (ОМ-3), а затем занял 
пост начальника Октябрьского 
ОВД (ОМ-2). По стопам отца по-
шел сын Андрей, ставший майо-
ром милиции, и дочь Елена, ра-

ботавшая в паспортно-визовой 
службе. Последним местом служ-
бы перед выходом на заслужен-
ный отдых стало для Николая 
Михайловича Главное управле-
ние МВД по Южному федераль-
ному округу, где он возглавлял 
отдел по организации контроля 
и координации за деятельностью 
органов внутренних дел.

В биографиях Анатолия 
и Николая можно найти много 
«точек пересечения». Они оба 
стали полковниками милиции, 
сумели создать и сохранить 
крепкие семьи и передать свой 
опыт и знания детям и внукам. 
А значит, не прервется связь по-
колений и у славной династии 
стражей правопорядка будут до-
стойные продолжатели...

Верность долгу

Общество

Продолжение. Начало на стр. 2.

Вместе с книгой в новый год
Библиотека нового поколения открылась в Таганроге. 

В преддверии Нового года на базе юношеского библио-
течно-информационного центра – филиала №9 Цен-
трализованной библиотечной системы приступила 
к работе модельная библиотека. Это новый формат 
библиотек, которые представляют собой культурно-об-
разовательные центры, оборудованные по современным 
стандартам. Напомним о том, что первая модельная 
библиотека открылась в Таганроге в 2020 году на базе 
детской библиотеки имени Н.А. Островского, которая 
после инновационных преобразований обрела десятки 
новых читателей и расширила круг возможностей.
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Ранее решением Городской 
Думы таганрожцы, призванные 
в Вооруженные Силы РФ по мо-
билизации, и члены их семей 
были полностью освобождены 
от уплаты земельного нало-
га за налоговый период 2021 
и 2022 годов. Теперь аналогич-
ная льгота предоставлена таган-
рожцам, заключившим в свя-
зи с участием в СВО контракт 
о прохождении военной служ-
бы или контракт о пребывании 
в добровольческом формиро-
вании, и членам их семей. Срок 
действия льгот по земельному 
налогу участникам СВО распро-
странен на налоговый период 

2023 года, то есть действие льгот 
продлено на год.

В решение «О земельном 
налоге» внесены и другие из-
менения. От уплаты земель-
ного налога освобождены 
муниципальные казенные уч-
реждения (включая органы 
местного самоуправления и ор-
ганы Администрации Таганрога 

с правами юридического лица, 
которые действуют в организа-
ционно-правовой форме МКУ). 
При этом потерь в виде выпа-
дающих доходов или дополни-
тельных расходов городской 
бюджет, в который полностью 
поступает земельный налог, 
не понесет.

Это объясняется механизмом 
финансирования казенных уч-
реждений: чтобы МКУ могли 
перечислить налог в бюджет, 
сначала они должны получить 
необходимые для этого сред-
ства из того же городского 
бюджета. Фактически средства, 
предусмотренные для уплаты 
земельного налога МКУ, пере-
мещались со статьи на статью 
внутри одного бюджета.

Такой порядок практико-
вался долгое время, однако 
в 2023 году после переоцен-
ки существенно выросла ка-

дастровая стои-
мость земельных 
участков общего 
пользования (пло-
щади, улицы, про-
езды, автомобиль-
ные дороги и т.д.), 
которые ранее 
имели символи-
ческую стоимость 
1 рубль и налог 
за них не уплачи-
вался. Около тыся-
чи таких земельных 
участков находится 
в постоянном (бес-
срочном) пользо-
вании различных 

МКУ Таганрога, и в 2024 году зе-
мельный налог за них составит 

438,9 млн рублей, в 2025 году 
и в последующие годы – 570,4 
млн рублей.

Соответственно, в доход-
ной части городского бюджета 
необходимо будет изыскивать 
порядка 150 млн рублей еже-
квартально, чтобы МКУ смогли 

вовремя уплачивать налог. При 
действующих условиях единого 
налогового платежа существует 
значительный риск несбаланси-
рованности бюджета. Поэтому, 
чтобы не допустить возможного 
кассового разрыва в ходе ис-
полнения бюджета, и было ре-
шено освободить МКУ от уплаты 
земельного налога.

Еще одна корректировка 
связана с изменением в Налого-
вом кодексе РФ. Введена новая 
норма в отношении земельных 
участков, на которых вместе на-
ходятся не только объекты жи-
лищного фонда и объекты ЖКХ, 
но и объекты другого назначе-
ния. Теперь к одному земель-
ному участку стало возможным 
применять две налоговые став-
ки. В части земельного участка, 
приходящейся на жилые объек-

ты и (или) объекты инженерной 
инфраструктуры жилищно-ком-
мунального комплекса, будет 
действовать ставка земельного 
налога 0,3%. Для других объ-
ектов недвижимости на таком 
земельном участке будет при-
меняться ставка 1,5%.

Дума о городе

Разворот подготовил П. Алексеев. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.

Власть в деталях

Земельный налог: есть изменения
Городская Дума внесла 

изменения в действую-
щее решение «О земель-
ном налоге». Одним из них 
на территории Таганрога 
расширены льготы участ-
никам специальной воен-
ной операции.

Так, председатель Городской 
Думы – глава города Таганро-
га Инна Титаренко посетила 
классный час одного из де-
сятых классов в школе №22. 
На простых примерах из жиз-
ни ребята старались выяснить 
и разобраться, почему так не-
обходимо знать Конституцию. 
Важно не только отстаивать 
свои права, но и уважать права 

других людей, не забывая при 
этом об обязанностях. И еще 
четко понимать, что свободы 
не бывает без ответственности.

Обращаясь к школьникам, 
Инна Титаренко отметила, что 
Конституция – фундамент ста-
бильности страны, ее последо-
вательного развития и обще-
ственного согласия. И все же 
было бы, мягко говоря, наи-

вным ждать от Конституции 
решения всех проблем. Она 
потому и называется Основным 
Законом, что регулирует нашу 
жизнь только в самом главном. 
И нам предстоит приложить 
еще много совместных уси-
лий, чтобы достичь того, к чему 
стремится каждый из нас.

Глава города поздрави-
ла школьников и педагогов 
с Днем Конституции и с 30-й 
годовщиной ее принятия, по-
желав успехов и всего самого 
доброго.

Образование

Конституции России – 30 лет
Накануне Дня Конституции России в школах Таганро-

га прошли «Разговоры о важном», в которых участво-
вали депутаты Городской Думы.

В книге последовательно – 
от момента основания Таганро-
га и вплоть до 1917 года – рас-
крываются этапы строительства 

и развития города, рассматри-
вается процесс стилевой эволю-
ции таганрогской архитектуры. 
В основе исследования – более 

500 архивных источников. Кни-
га содержит более 600 иллю-
страций, снабжена объемным 
справочным аппаратом. Многие 
документы опубликованы и вве-
дены в научный оборот впервые.

Авторы книги – искусствове-
ды Марианна Григорян и Вик-
тор Решетников. Художником 
и дизайнером издания высту-
пил Владимир Верготи. Книга 

увидела свет благодаря финан-
совой поддержке генерального 
директора ГК «Полимерпром» 
Геннадия Бородина.

Уникальное издание об уни-
кальном городе – таков был 
лейтмотив всех выступлений, 
прозвучавших в ходе презен-
тации. Своими впечатлениями 
о книге, взглядом на пути реше-
ния современных проблем ар-

хитектуры и градостроительства 
с собравшимися поделились 
председатель Городской Думы – 
глава города Таганрога Инна Ти-
таренко, глава Администрации 
Таганрога Андрей Фатеев, ди-
ректор Государственного архи-
ва Ростовской области Николай 
Трапш, директор Таганрогского 
музея-заповедника Елизавета 
Липовенко и другие.

Культура

Новая книга о Таганроге
В Литературном музее А.П. Чехова прошла презен-

тация новой книги – «Таганрог. История архитектуры 
и градостроительства конца XVII – начала XX века».
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Акции были объявлены 
в Ростовской области в ноя-
бре благотворительным фон-

дом «Добрый ангел», который 
занимается оказанием по-
мощи гражданскому населе-
нию и военным на территории 
Новороссии. 

– Вместе с детскими садами 
№№31, 52, 59, 83, 84, 93 и шко-
лой №22 мы решили присоеди-
ниться к этим акциям, – поясни-
ла Инна Титаренко.

Малыши и школьники, их 
родители, коллективы детских 
садов и школ собрали для 
участников СВО одежду, пред-
меты личной гигиены, продук-
ты и многое другое. Кроме того, 
дети написали военным десят-
ки писем поддержки с самыми 
теплыми, искренними словами. 

– Все это было загружено 
в грузовик и отправилось на об-
щий пункт сбора фонда «Добрый 
ангел». Надеюсь, что посылки 
из Таганрога, которые бойцы 
должны получить к Новому году, 
помогут им преодолеть трудно-
сти и приблизить нашу победу, – 
отметила Инна Титаренко.

Если в 2022 году волонтеры 
в основном занимались прие-
мом жителей Донбасса на КПП 
«Весело-Вознесенка» и оказа-
нием им первой помощи, спо-
собствовали воссоединению 
разлученных семей и сбором гу-
манитарной помощи, то в 2023 
году появились новые направ-
ления. Это регулярные выезды 
«за ленточку» для доставки по-

сылок участникам СВО, помощь 
раненым в госпиталях и в после-
дующей реабилитации, поиско-
вая деятельность. Люди разных 
профессий не могут жить спо-
койно, пока идут боевые дей-
ствия, и объединились, чтобы 
помочь военным приблизить 
долгожданную победу.

На итоговой встрече, про-
шедшей во Дворце Алфераки, 

участники «Неравнодушных» 
рассказывали, как пришли в до-
бровольческую деятельность, 
вспоминали о самых ярких 
и драматичных эпизодах своей 
работы, делились болью и радо-
стью. И, конечно, искренне бла-
годарили таганрожцев за оказы-
ваемую поддержку.

Отдельной благодарности 
удостоился коллектив истори-
ко-краеведческого музея (Двор-
ца Алфераки), который второй 
год гостеприимно принимает 
«Неравнодушных». И вместе 
с другими музеями, учреждени-
ями культуры, туристическими 
компаниями, гостиницами Та-
ганрога помогает поддерживать 
моральный дух беженцев, участ-

ников СВО, членов их семей, 
предоставляя свои площадки.

Волонтеров и гостей вечера 
тепло приветствовали предсе-

датель Городской Думы – гла-
ва города Таганрога Инна Ти-
таренко и депутат Городской 
Думы, идейный вдохнови-
тель «Неравнодушных» Елена 
Сирота. 

– Несмотря на то, что во-
лонтерская работа тяжелая, 
требующая больших мораль-
ных, физических и финансовых 
ресурсов, силы добра не исся-
кают, – подчеркнула Инна Ти-
таренко. – И вы продолжаете 
работать, потому что, несмотря 
на усталость и психологическое 
давление, точно знаете, что до-
бро обязательно победит.

«Неравнодушным» и их по-
мощникам по добрым делам 
были вручены благодарствен-
ные письма за подвижниче-
скую, бескорыстную, важную 
и нужную работу.

Дума о городе

Своих не бросаем!

Участников торжественного 
общегородского вечера, состо-
явшегося в ДК «Фестивальный», 
от имени депутатского корпуса 
Таганрога поприветствовал за-
меститель председателя Город-
ской Думы Валерий Селиванов. 

Он отметил огромную важность 
работы по поддержке и соци-
ализации людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
их большой творческий по-
тенциал, силу воли и желание 
самореализации.

Благодарственных писем Го-
родской Думы были удостоены 
те, кто не только в силу профес-
сиональных обязанностей, но 
и по велению сердца помогает 
«особенным» людям – медсе-
стра гериатрического отделения 
горбольницы №7 Татьяна Шуль-
га, врач-терапевт городской по-
ликлиники №2 Ольга Вечерка, 
тренер спортивной школы олим-
пийского резерва №13 Владис-
лав Бобровник, руководитель 
АНО «Творческая инициатива» 
Екатерина Дегтерева, инструк-
тор по трудовой терапии до-
ма-интерната для престарелых 
и инвалидов №2 Наталья Воско-
бойникова, повар Таганрогского 
дома инвалидов Ольга Божкова.

В фойе ДК «Фестивальный» 
была развернута выставка из-
делий, изготовленных руками 
«особенных» людей.

Председатель Городской 
Думы – глава города Таганро-
га Инна Титаренко побывала 
на двух других выставках, по-
священных творчеству людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья: «Свет творчества», 
на которой представлены рабо-
ты подопечных АНО «Луч на-

дежды», и «Наи-
вная керамика 
взрослых детей», 
подготовленная 
АНО «Творческая 
инициатива». Они 
прошли в концер-
тно-выставочном 
зале городской 
публичной би-
блиотеки им. А.П. 
Чехова.

Выступая пе-
ред собравшимися, Инна Тита-
ренко искренне поблагодарила 
авторов рисунков и поделок, их 
близких и наставников за вдох-

новенный, но кропотливый 
и нелегкий труд, в результате 
которого рождаются на свет 
творческие работы.

Социальная защита

В начале декабря в Таганроге прошел ряд меропри-
ятий, посвященных Международному дню инвалидов 
и традиционной ежегодной Декаде инвалидов.

«Особенным» людям – особое внимание

«Неравнодушные» подвели итоги года
Итоги волонтерской деятельности в 2023 году под-

вели участники общественного движения «Неравно-
душные», которое объединяет волонтеров Ростовской 
области, Москвы, Краснодарского края, Бурятии и многих 
других регионов страны.

«Добрый ангел» спешит на помощь
По инициативе предсе-

дателя Городской Думы – 
главы города Таганрога, де-
путата по 20-му округу 
Инны Титаренко учреж-
дения образования, рас-
положенные на террито-
рии 20-го округа, приняли 
участие в акциях «Привет 
на фронт» и «Поддержи 
раненого бойца».



6 №01(114), январь 2024

Обыкновенно в каждом доме 
собиралась местная беднота: 
мальчики-подростки выучивали 
рождественские песни, делали 
звезду и шли по квартирам сла-
вить Христа. Не успеешь одеть-
ся, умыться, как, бывало, няня 
скажет: «Пришли со звездою». 
Слышим топот детских ног, и пар-
тия человек шесть-десять войдет 
в комнату. Мальчики встанут пе-
ред образами и запоют «Рожде-
ство Твое» и «Дева днесь». Затем 
громко поздравят с праздником. 
Иногда это пение выходило 
очень стройно и красиво. Было 

что-то трогательное и празднич-
ное в появлении «христославов». 
Мы с сестрой очень это люби-
ли, радовались и с нетерпением 
ожидали их прихода.

«Христославы» приходили 
в первый день несколько раз. 
У нас никому не отказывали: всех 
оделяли копейками и пряника-
ми… Но мы особенно ждали «де-
душкиных мальчишек». Мы бы 
узнали их из тысячи, они появля-
лись с такой прекрасной, замыс-
ловатой звездой, какой ни у кого 
не было. Ведь ее делал сам наш 
художник-дедушка. Даже нянеч-

ка – и та как-то особенно ласко-
во и приветливо говорила:

– Ну вот, наконец-то и дедуш-
кины ребята идут.

Мы замирали от волнения… 
Ребята застенчиво входят в ком-

нату, а впереди них двигается 
прекрасная золотая звезда. Она 
на высоком древке, кругом золо-
тое сияние – дрожит и перелива-

ется. А в середине – изображение 
Рождества Христова.

– Видишь, Лида, там Христос 
родился, – указываю я сестре 
на звезду.

– Вижу. Это дедушка нарисо-
вал! Знаю…

Нам казалось, что дедушкины 
мальчики пели как-то особенно 
громко и стройно… Знакомые 
приветливые лица «босоногой 
команды» улыбались нам с се-
строй. А мы конфузились и пря-
тались за няню, за маму. «Де-
душкиных мальчишек» оделяли, 
конечно, щедрее других. Их даже 
поили горячим сбитнем! Как они 
бывали рады и долго вспомина-
ли об этом...

Из повести Клавдии Лукашевич 
«Мое милое детство»

Все в нашей духовной жиз-
ни связано, и одно проистекает 
из другого. Рассматривая кра-
соту мироздания, множество 
удивительных форм жизни, нас 
окружающих, мы вполне зако-
номерно испытываем благодар-
ность своему Творцу, давшему 
нам этот мир и эту жизнь. 

Действительно, счастлив че-
ловек, который, проснувшись 
однажды утром, видит красоту 
восходящего солнца, слышит 
пение птиц, и ему есть кому 
сказать за это все спасибо. Все 
наполнено смыслом и содержа-
нием. Это же касается и судьбы 
каждого из нас. Если мы с вами 
сможем немного абстрагиро-
ваться и посмотреть на нашу 
жизнь со стороны, проанализи-
ровать ее спокойным разумом, 
то тоже поймем, сколько уди-
вительных и судьбоносных со-
впадений происходит в ней. Как 
эти совпадения переплетаются 
с судьбами других людей. И, как 
заметили умные люди, чем 
больше мы молимся, тем чаще, 
лучше и удивительнее случают-
ся совпадения, нам сопутству-
ющие. Конечно, совпадениями 
я их называю только условно. 
Потому что любой верующий 
человек скажет, что случайно-
сти, конечно, неслучайны. Во-
обще нет ничего случайного. 

Все есть Промысл Божий, Его 
забота о нас.

Именно благодарность от-
личает человека верующего 
от неверующего. Верующему 
и религиозному есть кого бла-
годарить. И, как вы знаете, даже 
самая важная церковная служба 
носит название «Евхаристия», 
что в переводе с греческого 
 означает «Благодарение».

Каждый раз, читая евхари-
стические молитвы Литургии 
Иоанна Златоуста или даже 
в большей степени Василия Ве-
ликого, я поражаюсь их глуби-
не, наполненности духовным 
смыслом и красоте изложения 
этих текстов. Их содержание, 
конечно, должен знать не толь-
ко священник, а в идеале и все 
прихожане.

Вы помните, что слово «Ли-
тургия» переводится как «об-
щее дело». А священник во вре-
мя службы – это предстоятель. 
И предстоит он в алтаре перед 
Престолом от лица всех моля-
щихся. Все участники Литур-
гии, как говорится, едиными 
устами, единым сердцем про-
славляют Бога. Но какое может 
быть единство, когда верующие 
не знают, о чем молится батюш-
ка в алтаре? Поэтому текст этих 
важных молитв нужно хотя бы 
в общих чертах знать. Чтобы 

вам было все понятно, я при-
веду здесь евхаристические 
молитвы Литургии в русском 
переводе иеромонаха Амвро-
сия (Тимрота).

Начинаются они с призы-
ва священника: «Благодарим 
Господа!» 

И хор поет: «Достой-
но и праведно есть поклоня-
тися Отцу, и Сыну, и Свято-
му Духу, Троице Единосущней 
и Нераздельней».

В этот момент священник 
начинает тихо читать молит-
ву: «Достойно и праведно Тебя 
воспевать, Тебя благословлять, 
Тебя хвалить, Тебя благодарить, 
Тебе поклоняться на всяком ме-
сте владычества Твоего, ибо 
Ты – Бог Неизреченный, Непо-
знаваемый, Невидимый, Непо-
стижимый, вечно существую-
щий, так же существующий, Ты 
и единородный Твой Сын и Дух 
Твой Святой. Ты из небытия 
в бытие нас привел, и отпадших 
восставил снова, и неотступ-
но делал все, доколе на небо нас 
не возвел и не даровал нам Цар-
ство Твое будущее. За все это 
благодарим Тебя, и единород-
ного Твоего Сына и Духа Твоего 
Святого, за все, что мы знаем 
и чего не знаем, явные и неве-
домые благодеяния, совершив-
шиеся для нас. Благодарим Тебя 

и за это общее служение, кото-
рое Ты принять из рук наших 
благоволил, хотя и предстоят 
Тебе тысячи Архангелов и ми-
риады Ангелов, Херувимы и Сера-
фимы шестикрылые, многоокие, 
воспаряющие, окрыленные...»

После чего священник гром-
ко возглашает: «Победную песнь 
поюща, вопиюща, взывающа 
и глаголюща!»

Этот возглас, конечно, вы 
слышите на Литургии, и, на него 
отвечая, хор поет: «Свят, свят, 
свят, Господь Саваоф! испол-
нь небо и земля славы Твоея; 
осанна в вышних, благословен 
грядый во имя Господне, осанна 
в вышних».

Сегодня мы затронули лишь 
часть большой темы. О благо-
дарности Богу-Творцу, о Боже-
ственной литургии. О правиль-
ном понимании молитв можно 
говорить еще очень много. На-
деюсь, в дальнейших наших 
беседах мы сможем подробнее 
раскрыть эти темы. 

Как всегда, пожелаю всем 
здоровья, радости и беречь 
себя. Пусть все непременно 
будет хорошо в наступившем 
2024 году, и до новых встреч, 
дорогие друзья!

Благочинный приходов 
Таганрогского округа, 

настоятель Георгиевского храма 
иерей Борис Гущин

Православие

Материалы предоставлены Таганрогским благочинием.

Реклама и объявления

Литературная гостиная

Беседы с батюшкой

Благодарность Богу и Литургия
Здравствуйте, дорогие читатели газеты «Таганрогский пенсионер»! Сердечно 

поздравляю вас со светлым праздником Рождества Христова и наступившим 2024 
годом! Апостол Павел говорил: «Непрестанно молитесь, за все благодарите…» И вот 
мы с вами благодарим Бога за то, что Всемилостивый Господь даровал нам прожить 
еще один год и встретить новый. Может быть, минувший год был не таким легким, 
как хотелось бы, не таким радостным. Но все равно, друзья мои, поверьте, жизнь сто-
ит того, чтобы за нее благодарить Бога. В сегодняшней нашей беседе я и хотел бы 
поговорить с вами о благодарности Богу и Литургии.

Христославы
В то далекое время был обычай «христославам» 

ходить по квартирам «со звездой» и петь рождествен-
ские песни.
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ТИПОГРАФИЯ
на Мечниковском, 2

БЛАНКИ, ЛИСТОВКИ, 
БРОШЮРЫ

– дешевый ксерокс –

Тел. 8 (8634) 61-43-22

Ре
кл

ам
а.

Памятники. Мраморные. Гранитные. 
Недорого. Тел. 8-951-507-83-50. Ре

кл
ам

а.
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